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В палитру празднования Дня матери 
свой вклад внес и Ставропольстат. 

Статистики сообщают, что, по данным Все-
российской переписи населения 2010 года, на 
Ставрополье проживают 962 тысячи женщин, 
имеющих детей. Семей чуть меньше – 792,6 
тысячи, при этом без малого 350 тысяч семей 
на момент переписи воспитывали несовер-
шеннолетних детей. 

В 2013 году из общей численности эконо-
мически активного населения – 1 миллион 
362 тысячи, 48 процентов, приходилось на 
женщин. В экономике края работают 613 ты-
сяч ставропольчанок, из них 559,2 тысячи – по 
найму. 

В зеркале статистики

Уровень образования работающих женщин 
превышает уровень образования мужчин. Вы-
сшее или среднее профессиональное образо-
вание имеют 67 процентов женщин и 50 про-
центов мужчин. 

В 2013 году для улучшения условий жизни 
семей, имеющих двух и более детей, в крае 
выплачено 5,1 миллиарда рублей за девять 
месяцев 2014 года – 4 миллиарда рублей «ма-
теринского капитала». 

В соответствии с федеральным и регио-
нальным законодательством в крае за счёт 
бюджетных средств выплачиваются более де-
сяти видов пособий семьям с детьми. 

На начало этого года ежемесячные пособия 
в крае получали 191,6 тысячи детей.

В 2013 году введено в действие 1409 мест в 
дошкольных учреждениях и 2016 ученических 
мест, что соответственно в 4,6 и 5,4 раза пре-
вышает уровень 2012 года. За девять месяцев 
этого года прибавилось 310 мест в дошколь-
ных учреждениях. 

Летом в крае работало 683 детских лагеря, 
в них отдохнуло почти 80 тысяч школьников. 

 За последние пять лет в крае количество 
родившихся выросло на 7,9 процента. За де-
вять месяцев этого года родилось 27200 ма-
лышей. Около 63 процентов из них имеют мам 
в возрасте 20–29 лет. 

Ставропольстат поздравляет с праздником 
всех мам, здоровья, радости, душевного теп-
ла, дорогие женщины!

О ЖЕНЩИНАХ – ЯЗЫКОМ ЦИФР

ДОРОгИЕ МАМЫ! 
НИЗКИй вАМ пОКлОН!

В адрес всех матерей 
Ставрополья и нашего го-
рода поступили официаль-
ные поздравления.

В приветствии губерна-
тора Ставропольского края 
Владимира Владимирова 
подчеркивается, что этот праз-
дник наполняет нас чувством 
благодарности женщинам, ко-
торые растят и воспитывают 
детей, хранят тепло семейно-
го очага. В этом году на Став-
рополье родилось более 31 
тысячи малышей. Губернатор 
выразил уверенность, что все 
они, благодаря материнской 
заботе, вырастут достойными 
людьми. 

Обращаясь к женщинам, В. 
Владимиров передал им низ-
кий поклон за нелегкий труд, 
за любовь, доброту и подде-
ржку и пожелал им крепкого 
здоровья, счастья, добра и ра-
дости в детях.

От имени депутатского кор-
пуса матерей поздравил пред-
седатель Думы СК Юрий 
Белый. В его приветствии го-
ворится: «На календаре почти 
декабрь, но рядом с вами всег-
да тепло, спокойно и легко, 
рядом с вами мы всегда будем 
чувствовать себя детьми...».

Ю. Белый пожелал, чтобы у 
матерей было меньше забот, 
тревог и огорчений, а глаза ни-
когда не знали слез.

Глава города Ставрополя 
Георгий Колягин выразил все-
общее восхищение женщиной-
матерью, потому что они даже 
в непростых условиях справля-
ются со множеством женских 
обязанностей и при этом всег-
да остаются поддержкой и ис-
точником вдохновения.

Г. Колягин пожелал, чтобы в 
этот день все женщины почувс-
твовали, насколько они дороги 
и бесценны, чтобы у них было 
спокойно на душе за своих де-
тей.

В приветствии главы адми-
нистрации Ставрополя Ан-
дрея Джатдоева говорится: 
«Для любого из нас мама явля-
ется самым дорогим челове-
ком. Она дарит нам жизнь и от-
дает все свои силы и любовь. 
О ней мы вспоминаем в самые 
светлые минуты, обращаемся 
к ней за поддержкой, когда нам 
нелегко...»

А. Джатдоев пожелал, чтобы 
в жизни матерей было больше 
добрых дней, чтобы у них было 
больше поводов для радости 
за своих детей.

Поздравления
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III Ставропольский Форум 
Всемирного русского на-
родного собора завершил 
свою работу. Двух дней на 
поиск русского ответа на 
глобальные вызовы, конеч-
но, мало. никто и не мыслил 
найти панацею за столь ко-
роткий срок. Другое дело (и 
это признали все), что рус-
ский ответ к моменту начала 
нового исторического витка 
испытаний нашей страны на 
прочность, может быть, и не 
был четко сформулирован, 
но уже вызревал в государс-
тве и обществе. и именно 
поэтому вопрос, с которого 
начал свое выступление на 
Форуме митрополит Став-
ропольский и невинномыс-
ский Кирилл, уже не звучал 
как риторический.

– Россия оказалась в эпицент-
ре глобальных проблем, – сказал 
владыка. – Взгляды всего мира 
прикованы к тому, что происходит 
в нашей стране и вокруг нее. Мир 
перестал быть однополярным. Но 
в каком состоянии Россия подош-
ла к этому? Ее население меньше, 
чем Нигерии или Бангладеш. Эко-
номика России составляет одну 
десятую от совокупной экономики 
США и Евросоюза. Ее армия зна-
чительно уступает по численности 
армии НАТО. Чего же так испугал-
ся Вашингтон?..

Ответы последовали практи-
чески сразу из уст одного из веду-
щих Форума – главного редактора 
журнала «Эксперт» Валерия Фаде-
ева и полномочного представите-
ля Президента РФ в СКФО Сергея 
Меликова. За уходящий год жизнь 
изменилась радикально. Вернулся 
в родную гавань Крым. А трагедия 
на Украине высветила то, что рус-
ский мир, который раньше обсуж-
дали только с исторической или 
гипотетической точки зрения, об-
рел вполне материальную форму 
и объединяет вокруг себя людей, 
готовых этот мир защищать.

– За этот год в России произош-
ло то, на что надеялись участники 
предыдущих форумов, – сказал 
Сергей Меликов. – Происходит 
объединение на основе главных 
ценностей нашего народа: патри-
отизма, веры, державности.

 Поддержал эту мысль и губер-
натор Ставрополья Владимир Вла-
димиров, перечислив несколько 
фактов, каждый из которых можно 
назвать исторической вехой: три-
умфальная для России Олимпиада 
в Сочи и возвращение Крыма... 
Ставропольцы в этот русский от-

вет внесли свою лепту. И то, что 
в нашем крае вновь будет прохо-
дить Международный славянский 
фестиваль «Золотой витязь» – это 
составляющая ответа на глобаль-
ные вызовы. Ведь Россия – страна 
великой культуры и беззаветной, 
временами самоотреченной люб-
ви к Родине. Именно потому она, 
долготерпеливая и патриархаль-
ная, не единожды возрождалась 
из пепла, именно потому она вы-
игрывала все войны или удержи-
вала мир от войны.

Об этом говорил гость Форума, 
известный итальянский политолог 
и журналист Джульетто Кьеза – 
«единственный европеец здесь» – 
так он представился собравшимся 

и сразу признался в любви к Рос-
сии.

– Сегодня очень сложный мо-
мент, – сказал он. – Я видел хо-
лодную войну и могу сказать, что 
сейчас все намного драматичнее. 
Мы идем не только к холодной – мы 
идем к третьей мировой войне... Я 
на этом Форуме, потому что хочу 
понять, что может сделать Россия, 
чтобы этого не допустить. Кризис 
исходит не от вас, а изнутри США, 
потому что там не готовы понимать 
новое состояние мира. Они хотят 
захапать все ресурсы, которых 
действительно катастрофически не 
хватает. И самое фундаментальное 
препятствие на их пути – Россия. 
Если бы не было России, третья 

«Единственный европеец 
на Форуме Джульетто Кьеза: 
«Если бы не было России, 
третья мировая война была бы 
практически неизбежна».

мировая война была бы практи-
чески неизбежна. И сейчас я вы-
ступаю как европеец – не в защиту 
России, а в защиту мира. Сейчас 
проблема в том, что Запад не зна-
ет практически ничего о ситуации 
в Новороссии, простые люди по-
нятия не имеют, как много рус-
ских живет внутри Украины. Чтобы 
Россия могла действовать в этом 
мире, нужно, чтобы вас понимали.

Последовала логичная реплика 
из зала:

– Но они не хотят ничего пони-
мать и ничего слышать.

– Избавьте мир от представле-
ния, что Запад – это демократи-
ческая структура. Там нет демок-
ратии,  – ответил г-н Кьеза. – Вы 
должны сами знать и нести миру 
вашу великую русскую культуру. 
Нужно, чтобы Россия стала элемен-
том всемирной духовной жизни.

Кстати, определенные шаги в 
этом направлении делаются и на 
государственном уровне. Предсе-
датель Международного славянс-
кого фестиваля «Золотой витязь» 
народный артист России Николай 
Бурляев рассказал участникам 
Форума о готовящейся Стратегии 
культурного развития России. Сла-
ва Богу, уходят в прошлое време-
на, когда премии Минкульта мож-
но было получить за изображение 
фалласа на питерском мосту. 
Правда, не все с такими «ограни-
чениями творческой свободы» со-
гласны. Посему уже сейчас против 
новой Стратегии культурного раз-
вития применяются определен-
ные тактические ходы со стороны 
отдельных лиц в Общественном 
совете и даже в том же Минкульте. 
Но об этом и многом другом из ус-
лышанного на Форуме мы расска-
жем в следующем номере.

елена пАВлоВА.
Фото 

Александра плотниКоВА.

Форум Русский ответ уже звучит

Варианты «русского ответа на глобальные вызовы» 
обсуждались в режиме секционных заседаний и «круглых столов».
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Кто наведет 
порядоК 
в доме?
Проведенный в Ставрополе предста-

вительный форум «Глобальные вызовы: 
русский ответ» уже своей актуальной 
темой заставляет задуматься. Действи-
тельно, как мы, граждане России, долж-
ны реагировать на все более масштаб-
ные экономические затруднения, на 
каверзы наших недругов, коих легион. 

На форуме прозвучало множество авто-
ритетных суждений на сей счет, с которыми 
нельзя не согласиться. Рискну лишь сде-
лать акцент на самом, как мне представ-
ляется, главном: мы должны решительно 
навести порядок в собственном доме, так 
реорганизовать нашу жизнь, чтобы она 
стала разумнее и справедливее.

Не хочу общих фраз. Просто расскажу 
об одной ситуации, которая стала мне из-
вестной по депутатской деятельности и 
отразила весь сгусток наболевших обще-
ственно значимых проблем.

Есть в Северо-Западном микрорайоне 
дом № 8 по улице Васильева. Панельная 
пятиэтажка, 120 квартир. Обслуживает уп-
равляющая компания № 9. Как и в любом 
другом многоквартирном доме, есть свои, 
простонародно выражаясь, головняки, на-
чиная от непомерно больших расходов на 
общедомовые нужды и заканчивая отсутс-
твием ливневой канализации во дворе.

Но речь не об этом. А о том, что собс-
твенники десятка квартир злостно не оп-
лачивают коммунальные услуги. Годами. 
Рекордсмен из 104-й квартиры задолжал 
170 тысяч рублей. В результате только по 
первой строке общедомовая задолжен-
ность уже подбирается к полумиллиону в 
национальной валюте. Плюс долги за воду, 
тепло, электроэнергию. Итого, по подсче-
там старшей дома Татьяны Николаевны 
Недошивкиной, восемьсот тысяч!

Человек принципиальный и активный, 
Татьяна Николаевна обошла немало инс-
танций – от управляющей компании до су-
дебных приставов. И убедилась: никто по 
большому счету и не собирается наводить 
порядок с платежами. Деньги не нужны, 
что ли?

Нет, какие-то отдельные шевеления 
наблюдаются. То управляющая компания 
свет отключит у неплательщиков. Правда, 
они опять его подключают. То судебные 
приставы чье-то имущество осмотрят на 
предмет взыскания долга. Правда, опи-
сывать особо нечего. Но чтобы какие-то 
уполномоченные лица тревогу забили – 
старшая дома не припомнит. А задолжен-
ность растет из месяца в месяц, и средств 
на содержание и ремонт дома хронически 
не хватает, от чего страдают все законо-
послушные жильцы.

Аналогичная ситуация – в большинстве, 
если не во всех многоквартирных домах, 
где наглое меньшинство, почуяв свою без-
наказанность, отравляет жизнь остально-
му населению, которое оставлено с этими 
наглецами один на один. Разбирайтесь, 
мол, по-соседски! Спрошу еще раз: деньги 
не нужны закормленным жилищно-комму-
нальным организациям?

Говорят, закон слабоват, вяжет по рукам 
по ногам, не дает нужных полномочий, что-
бы прижучить злодеев неплательщиков. 
Интересно получается: украдет хулиганис-
тый подросток ящик пива из магазина  – 
уголовное дело. Здесь же на виду у всего 
честного народа из месяца в месяц крадут 
коммунальные платежи – и ни гу-гу. А в 
масштабах города счет идет на миллионы 
и миллионы рублей!..

Ходит по инстанциям Татьяна Николаев-
на, старшая дома № 8 по улице Васильева, 
добивается справедливости, нервы тратит. 
Что, казалось бы, сложного, не космичес-
кий же корабль построить: не платишь – от-
ключили, оштрафовали, имущество изъяли 
и прочее, и прочее. Возмущаются домовые 
активисты, но государственная машина уже 
многие годы громыхает на ухабах ЖКХ и не 
может сдвинуться с места. Поэтому моно-
полистам и всяческим УК и так неплохо жи-
вется, а до самых что ни на есть родных и 
законопослушных граждан руки не доходят.

Вот и думаю я: чем труднее державе, 
тем больше должно быть в ней порядка в 
интересах здорового большинства и во 
всех сферах. Тогда и справедливость вос-
торжествует, и денег на неотложные нужды 
добавится, и никакие глобальные вызовы 
нас не покачнут.

Михаил ВАСИЛЕНКО.

В китайском городе Чжэньцзяне со-
стоялся масштабный экологический 
форум породненных городов, в котором 
участвовали делегации из двух десят-
ков стран. Россию представлял Ставро-
поль  – побратим Чжэньцзяна. Состоялся 
обмен опытом по проблемам сохране-
ния природной среды, борьбы с загряз-
нением атмосферы, по благоустройству 
и озеленению городов. На форуме с до-
кладом выступил руководитель нашей 
делегации глава администрации краево-
го центра Андрей Джатдоев.

Он сообщил иностранным коллегам, что 
Ставрополь достиг весомых результатов в 
обсуждаемой сфере. Во главу экополитики 
в городе было поставлено расширение пло-
щадей лесных насаждений. Достаточно ска-
зать, что счет высаженным деревьям идет на 
десятки тысяч, а Ставрополь занял первое 
место во Всероссийском конкурсе по благо-
устройству и озеленению городов.

Помимо экологии, в центре внимания на-
шей делегации было развитие экономичес-
ких связей с нашими китайскими побрати-
мами – городами Чжэньцзян и Чанджоу.

Об итогах визита Андрей Джатдоев рас-
сказал «Вечернему Ставрополю».

– Наша поездка совпала по времени с про-
ведением в Китае очередного форума азиат-
ско-тихоокеанского экономического сотруд-
ничества. При всей разномасштабности этих 
событий, они – звенья одной цепи, которые 
свидетельствуют о возрастании интереса к 
Востоку. И небезосновательно...

У Ставрополя – два города-побратима 
из Китайской Народной Республики. Мы 
побывали в обоих, благо, что они находятся 
на небольшом расстоянии – 60 километров. 
Чжэньцзян и Чанджоу, как и Ставрополь, – 
центры регионов, правда, превосходят нас 
по численности населения. В Чанджоу, с 

СотрудничеСтво

Производить, 
а не только 
торговать

пригородами, живет около четырех милли-
онов человек.

Надо отметить, что в этом городе став-
ропольский концерн «Энергомера» возвел 
предприятие по производству паст для сол-
нечных батарей. Мы побывали на заводе, 
встретились с работающими там ставрополь-
цами. Конечно, приятно, что наше предпри-
ятие есть в КНР, но для нас безусловно важ-
нее экономическое развитие Ставрополя.

В этом смысле оба наших побратима 
интересны для края и краевого центра. В 
частности, Чжэньцзян специализируется на 
производстве сельскохозяйственных машин 
и оборудования для орошения земель, что 
крайне востребовано особенно в восточных 
районах Ставрополья.

Нам удалось договориться с китайски-
ми партнерами о том, что в начале 2015 
года будет сформирована группа бизнес-
менов, которая приедет в Ставрополь для 
переговоров по конкретным позициям. На 
конференции я проинформировал, что в 
индустриальном парке нашего города есть 
свободные площади, где можно разместить 
производства, экономически интересные 
для обеих сторон.

– Значит, речь шла не о закупках тех-
ники?

– Поставка товаров и так идет по нара-
ботанным предпринимателями каналам. 
Главным должна быть не торговля, а налажи-
вание производства, привлечение инвести-
ций. Китайцы уже строят кирпичный завод 
в Ипатовском районе. Нам же интересны 
производство сельхозмеханизмов и пере-
работка агропродукции. В перспективе этот 
производственный комплекс может стать 
индустриальным центром регионального и 
окружного масштаба.

– Но не экономикой единой... Какие 
еще точки соприкосновения Вы видите?

– Наш визит строился не на пустом мес-
те. Только в нынешнем году в Ставрополе 
побывала делегация мэрии Чанджоу, орга-
низован обмен группами учащихся и педаго-
гов нашей гимназии № 24 и средней школы  
№ 3 города Чжэньцзян, Северо-Кавказского 
федерального университета и Университета 
Чанджоу, установлены и другие контакты.

Развивается культурный обмен. Обяза-
тельно надо сказать, что сопровождавший 
нашу делегацию детский танцевальный ан-
самбль «Радуга» муниципальной хореогра-
фической школы Ставрополя своими выступ-
лениями в Китае произвел настоящий фурор.

Все это свидетельствует о том, что обе 
стороны готовы к углублению контактов, 
переводу их в экономическую сферу. Все 
предпосылки для этого есть. И китайские 
коллеги проявили неподдельный интерес к 
российской делегации.

– Каковы Ваши личные впечатления от 
поездки?

– Удивил значительный объем средств, 
которые вкладываются в благоустройство 
городов, озеленение, создание архитектур-
ных форм, развитие общественного транс-
порта.

– Испытывают ли тамошние города 
проблемы с дорожными пробками?

– Пробки есть, но только утром и вечером, 
в часы пик. Днем дороги практически пусты. 
Почему? Я пришел к выводу, что днем люди 
заняты на производстве, в учебе. Думаю, это 
хороший способ борьбы с пробками в наших 
условиях, когда в рабочее время на улицах 
города наблюдается нескончаемый поток 
автомобилей.

– Что интересного удалось посмот-
реть в сфере градостроительства?

– Наши побратимы и здесь преуспели. 
Несмотря на то, что у них муниципальных зе-
мель гораздо больше, нежели у нас, мэрии 
породненных городов серьезное внимание 
уделяют реконструкции старых кварталов, ко-
торые в буквальном смысле сносят вчистую, 
переселяя людей в благоустроенное жилье. 
На месте же снесенных кварталов создают 
современную инфраструктуру – жилые дома, 
социальные объекты, парки и зоны отдыха.

Такой же путь, по всей видимости, пред-
стоит пройти и нам: уже на исходе срок экс-
плуатации старых панельных домов, целые 
микрорайоны занимают ветшающие двух-
этажки с удобствами во дворах, с разрушаю-
щимися кровлями, инженерными коммуни-
кациями и так далее. При этом мы обязаны 
сохранить исторический облик центральной 
части Ставрополя.

– Словом, есть чему поучиться у поб-
ратимов?

– И нам, и им есть чему поучиться друг у 
друга. Китай уже не родина дешевых пухо-
виков, а во многом развитая держава. И мы, 
как говорится, не лыком шиты. В частности, 
партнеров заинтересовали перспективы ту-
ризма на Ставрополье.

– Откуда города-побратимы черпают 
средства на свое развитие?

– Из экономики. Судите сами: в Чанджоу 
– пять тысяч иностранных предприятий, из 
них – 500 мировые бренды. Поднимем эко-
номику города, появятся деньги на развитие 
инфраструктуры. На это нацеливает нас гу-
бернатор края Владимир Владимиров, для 
чего и сам прилагает немало усилий.

Поэтому и наш визит не был парадным 
мероприятием. Мы напряженно работали 
все дни, нацелившись на партнерство в со-
здании новых производств и привлечении 
инвестиций в Ставрополь. Но не только на 
это: в следующем году в озеленении нашего 
города будем использовать элементы, под-
смотренные в Китае.

– Какие?
– Пока секрет: пусть будет сюрприз.

Михаил ДРужИНИН.

Важные догоВоренности достигнуты делегацией 
стаВрополя Во Время Визита В города-побратимы Кнр

В ходе приема у мэра города 
Чжэньцзян Чжу Сяомина.

Выступление ансамбля «Радуга» в университете Цзянсу.
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«Я знаю Юрия Александровича более 20 
лет, он всегда интересы службы ставил выше 
своих собственных. Он, можно сказать, рос 
в профессиональном смысле у меня на гла-
зах, раскрывал тяжкие преступления. Поэ-
тому после своего назначения начальником 
управления МВД Астраханской области я 
рекомендовал его на должность первого за-
местителя начальника отдела – начальника 
криминальной милиции Александровского 
района. Я уверен, что никто лучше него не 
мог справиться с поставленными задачами. 
И после того, как он перестал быть моим 
подчиненным, а сам стал руководителем, мы 
регулярно продолжали общаться, я следил 
за его карьерой. Его честность и принципи-
альность, возможно, не всем нравятся. Ду-
маю, именно эти качества и стали причиной 
той травли, которую сегодня я с недоумени-
ем наблюдаю в средствах массовой инфор-
мации», – рассказал Леонид Голощапов. 

Юрий Кошелев пришел в милицию в 1982 
году рядовым сотрудником. Леонид Василь-
евич сразу заметил в молодом милиционере 
внутренний стержень, без которого рабо-
та в органах внутренних дел невозможна, а 
также задатки грамотного руководителя. В 
1994 году Кошелев уже возглавлял в Алек-
сандровской милиции отдел по борьбе с 
экономическими преступлениями, а в 1995-м 
стал начальником криминальной милиции 
района. В 1998 году за раскрытие тяжких 
преступлений на территории Александров-
ского района ему было досрочно присво-
ено специальное звание подполковника 
милиции. Начальство Главка, отметив про-
фессиональные качества Юрия Кошелева, 
доверило ему руководство Новоселицким 
районным отделом, где он и прослужил сле-
дующие 12 лет. В то время руководителем 
района был Александр Нагаев, ныне – пол-
номочный представитель губернатора Став-
ропольского края. Он отмечает, что знает 
Кошелева только с положительных сторон: 
«Я проработал в Новоселицком районе 16 
лет, все эти годы руководителем отдела 
милиции был Юрий Александрович. Отдел 
стал одним из лучших в крае и по раскрыва-
емости, и по общему контролю за состояни-
ем общественного порядка. Каждый глава 
поселения вплотную работал с милицией, 
мы ставили перед собой общие цели – обес-
печить порядок и стабильность в районе. 
Я всегда говорил, что власть должна быть 
сосредоточена в официальных руках, ни о 
каких «крышеваниях», организованной пре-
ступности и речи быть не могло. И сегодня 
могу сказать только слова благодарности 
Кошелеву за его работу в Новоселицком 
районе, можно гордиться тем, что есть та-
кие честные и порядочные профессионалы 
своего дела».

За эти 12 лет Кошелев не получил ни од-
ного взыскания по службе, более того, он 
имеет ряд ведомственных и государствен-
ных наград. Раскрываемость в отделе за 
10 лет ни разу не опускалась ниже 82%. За 
огромный труд, проделанный по раскрытию 
убийств, в том числе совершенных задолго 
до назначения Кошелева на должность на-
чальника отдела, а также за умение органи-

ОфициальнО

СтавропольСкая 
городСкая дума 

информирует 
о Созыве заСедания

Согласно распоряжению гла-
вы города Ставрополя от 27 
ноября 2014 года № 80-р со-
зывается пятьдесят седьмое, 
очередное заседание Ставро-
польской городской думы шес-
того созыва, которое состоится 
3 декабря 2014 года в 11.00 по 
адресу: просп. к. маркса, 96, 
кабинет 206. 

на заседании планируется 
рассмотреть следующие воп-
росы: 

1. О внесении изменений в ре-
шение Ставропольской городской 
Думы «Об установлении земель-
ного налога и введении его в дейс-
твие на территории города Став-
рополя».

2. О внесении изменений в ре-
шение Ставропольской городской 
Думы «Об утверждении Положения 
о порядке перечисления в бюджет 
города Ставрополя части прибы-
ли, остающейся в распоряжении 
предприятия после уплаты нало-
гов, сборов и иных обязательных 
платежей, муниципальными уни-
тарными предприятиями города 
Ставрополя».

3. О бюджете города Ставропо-
ля на 2015 год и плановый период 
2016 и 2017 годов.

4. Об обращении к министру 
имущественных отношений Став-
ропольского края с предложени-
ем о передаче в государственную 
собственность Ставропольского 
края имущества, расположенного 
по адресу: город Ставрополь, улица 
Дзержинского, 127, находящегося 
в муниципальной собственности 
муниципального образования го-
рода Ставрополя Ставропольского 
края.

5. О внесении изменений в ре-
шение Ставропольской городской 
Думы «Об утверждении Правил 
землепользования и застройки го-
рода Ставрополя».

6. Об ограничении работы отде-
льных предприятий общественно-
го питания на территории города 
Ставрополя.

7. Об утверждении Положения 
о порядке материально-техничес-
кого и организационного обес-
печения деятельности органов 
местного самоуправления города 
Ставрополя.

8. О внесении изменений в ре-
шение Ставропольской городской 
Думы «О Контрольно-счетной па-
лате города Ставрополя».

9. Об утверждении Порядка 
проведения оценки регулирую-
щего воздействия проектов нор-
мативных правовых актов органов 
местного самоуправления города 
Ставрополя и порядка проведения 
экспертизы нормативных право-
вых актов органов местного само-
управления города Ставрополя».

10. О признании утратившим 
силу решения Ставропольской го-
родской Думы «О дополнительных 
мерах социальной поддержки от-
дельных категорий граждан по пла-
те за присмотр и уход за детьми в 
муниципальных дошкольных обра-
зовательных учреждениях города 
Ставрополя».

11. О приостановлении дейс-
твия некоторых решений Ставро-
польской городской Думы.

12. Об установлении в городе 
Ставрополе памятника «Ставро-
польцам, погибшим (умершим) в 
результате ликвидации радиаци-
онных аварий и катастроф».

13. О присвоении наименования 
новой улице города Ставрополя.

14. О признании утратившими 
силу отдельных решений Ставро-
польской городской Думы.

15. Об установлении мемори-
альной доски Водолацкому Михаи-
лу Петровичу.

зовать работу сотрудников ему было при-
своено звание полковника милиции на одну 
ступень выше специального звания, пре-
дусмотренного по занимаемой должности. 

Перспективного сотрудника отметил 
тогдашний начальник главного управле-
ния МВД России по Ставропольскому краю 
Александр Горовой, назначив его на долж-
ность руководителя более крупного и от-
ветственного района – Александровского, 
тем более что район для Кошелева не чу-
жой, а проблем было много. После оценки 
деятельности руководителей подразделе-
ний отдела пришлось уволить начальни-
ков Госавтоинспекции района и отдела по 
борьбе с экономическими преступления-
ми, которые по своим морально-деловым 
и профессиональным качествам не соот-
ветствовали предъявляемым требованиям. 
Сложно переоценить степень недовольства 
этих людей новым руководителем. Тогда и 
начали появляться публикации, порочащие 
честь и достоинство полковника. Судом 
было установлено, что опубликованные от-
дельными СМИ сведения не соответствуют 
действительности. 

Объективную оценку личности и дейс-
твий Кошелева могут дать те люди, которые 
работали с ним, например, глава Алексан-
дровского района Владимир Николаевич 
Ситников, который отмечает: «Юрий Алек-
сандрович Кошелев всегда работал в самом 
тесном взаимодействии с органами мест-
ного самоуправления как на муниципаль-
ном, так и на районном уровне, что давало 
свои положительные результаты».

Такое же положительное мнение о Юрии 
Кошелеве сложилось у человека, который 
непосредственно принимал его на работу, – 
начальника отдела кадров Александровско-
го РОВД, позже – председателя Совета ве-
теранов районной ветеранской организации 
сотрудников органов внутренних дел, Алек-
сандра Максимовича Сапрыкина. «Парень из 
хорошей семьи, – рассказывает Александр 
Максимович, – отец его в колхозе работал. 
Юрий – старший из троих сыновей, которых, 
кстати, я также принимал на службу. Юрий 
был аккуратным, исполнительным, грамот-
ным, не случайно он вырос до начальника 
отдела. Он и в Новоселицком районе отлич-
но поддерживал порядок, и к нам вернулся 
уже руководителем – могу сказать только 
хорошее об этом человеке. Мне пришлось с 
ним работать и тогда, когда я уже стал пред-
седателем Совета ветеранов, после его 
возвращения в район в качестве начальника 
отдела милиции – он всегда шел навстречу 
нашей организации. Юрий Кошелев отлично 
понимает службу, знает, что и как сделать, 
чтобы в районе был порядок». 

В 2012 году Кошелев был назначен ру-
ководителем более крупного района – Изо-
бильненского. Всего за полгода он внес 
значительный вклад в работу отдела, кото-
рый с 25-го места в крае поднялся до тройки 
лидеров, с помощью полиции была создана 
добровольная народная дружина, которая 
реально помогала в обеспечении порядка.

В этот период случилась трагическая 
авария с участием Юрия Кошелева, в кото-
рой погибла женщина – пассажир встречно-
го автомобиля. Поскольку вины Кошелева в 
аварии не было, уголовное дело несколько 
раз закрывалось еще на стадии следствия. 
Когда его все же довели до суда, то суд пол-
ностью признал Кошелева невиновным в 
связи с отсутствием в его действиях состава 
преступления. Даже представители потер-
певшей стороны заявляли, что следствие 
просто нашло «крайнего», но не занималось 
поиском настоящего виновника аварии – 
водителя ВАЗ-2107, скрывшегося с места 
происшествия.

Эта авария стала поводом для многочис-
ленных домыслов и обвинений в адрес пол-
ковника Кошелева. Однако не доверять суду, 
который рассматривал дело, нет оснований. 
Нынешнее руководство краевой полиции на-
значило Кошелева на более ответственную 
должность – заместителя начальника опера-
тивного управления – начальника отдела ор-
ганизации работы дежурных частей ГУ МВД 
России по Ставропольскому краю, что также 
свидетельствует о доверии к нему. Однако 
нападки на полицейского продолжаются. 
«Почему мы позволяем смешивать свои име-
на с грязью? – возмущается Леонид Голоща-
пов. – Человек, который столько лет верой и 
правдой служит Родине, должен иметь право 
на защиту от досужих домыслов и голослов-
ных обвинений. Его стараются выставить 
взяточником и коррупционером, восполь-
зовавшись трагической случайностью,  – а  
это полная чушь и клевета. Я уверен, что он 
сделал все возможное, чтобы избежать еще 
более трагических последствий аварии, и, 
как мне известно, с этим согласна сторона 
потерпевших. Суд первой инстанции уже 
принял справедливое решение, и я верю в 
справедливость вышестоящего суда». 

P.S. Кстати, хочется отметить, что люди 
не скрывают свои имена, давая характерис-
тику полицейскому. 

наталья ардалина.

Без вины винОватый

«Честность и принципиальность 
не всем по душе»
в редакцию «вечернего Ставрополя» обратился ветеран органов внутренних дел 
россии, ветеран боевых действий, кавалер двух орденов мужества леонид васи-
льевич голощапов. в 80-х годах он возглавлял александровский отдел милиции 
Ставропольского края. именно тогда леонид васильевич и познакомился с Юри-
ем кошелевым, который после службы в вооруженных Силах решил и дальше 
приносить пользу родине в рядах милиции. Сегодня ветеран возмущен травлей 
человека, которого знает исключительно с лучших сторон.

в администрации Ставрополя состоялось очередное 
заседание городской межведомственной комиссии 
по контролю за деятельностью предприятий и 
организаций в сфере оплаты труда и легализации 
заработной платы.

Были заслушаны руководители организаций, которые имеют за-
долженность по налогу на доходы физических лиц за период 2012 
–2013 годы, и руководители, допустившие во втором квартале это-
го года выплаты зарплаты работникам ниже прожиточного миниму-
ма и среднего уровня, сложившегося в Ставрополе.

Стоит отметить, что подобная практика, контроля за деятельнос-
тью предприятий в области выплат «белых» зарплат сотрудникам 
приносит свои плоды. По результатам заседаний комиссии было 

погашено около 13 млн рублей задолженности по налогу на физи-
ческих лиц.

Межведомственная комиссия по контролю за деятельностью 
предприятий и организаций в сфере оплаты труда и легализации 
заработной платы продолжает отслеживать ситуацию на рынке тру-
да в городе. 

Ежемесячно после каждого заседания в Государственную инспек-
цию труда в Ставропольском крае направляется информация по орга-
низациям, которые выплачивают зарплату ниже величины прожиточ-
ного минимума.

Особое внимание комиссией будет уделяться фирмам, в которых, 
по данным налоговой, доходы высокие, а зарплаты низкие. Туда будут 
направляться с проверками представители соответствующих служб 
для проведения надзорно-контрольных мероприятий.

в администрации гОрОда

За легалиЗацию Заработной платы
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Культура

На улице зима, а в семейном театре кукол 
«Добрый жук» жарко: помимо репетиций и 
спектаклей, здесь вовсю идёт подготовка к де-
кабрьским премьерам. 

Мы встретились с режиссёром и актрисой теат-
ра Натальей Ледовских в  субботний день, в проме-
жутке между двумя выступлениями и детским праз-
дником. «Жуковцы» только что отыграли спектакль 
«Африка, или Легенда о Белом Зубе» в рамках бла-
готворительной акции, организованной совместно 
с автономной некоммерческой организацией «Хо-
рошие люди» и детской стоматологией «Африка» 
для ребятишек из многодетных, неполных, мало-
обеспеченных семей. В зале была потрясающе доб-
рожелательная атмосфера. Даже самые маленькие 
не испугались крокодила, у 
которого болели зубы, а тот 
не хотел идти к врачу. И все 
вместе смеялись над забав-
ными проделками обезьянки, 
взявшейся помочь зелёному 
другу. Когда спектакль закон-
чился, и дети, и взрослые с 
удовольствием фотографи-
ровались с куклами и «ожи-
вившими» их артистами.

Для семейного театра ку-
кол «Добрый жук» это второй 
совместный проект с орга-
низацией «Хорошие люди» и 
далеко не первая благотво-
рительная акция. Как рас-
сказала Наталья Ледовских, 
артисты выезжают в детские 
дома, выступают для малень-
ких пациентов в отделении 
детской онкологии и с боль-
шим удовольствием прини-
мают зрителей у себя. 

Ближайшая премьера 
состоится 13 - 14 декабря. 
Сейчас в самом разгаре под-
готовка спектакля «Космос 

близко». Это будет необычная постановка, режис-
сёром которой выступает сама Наталья. «В спек-
такле не будет слов, - предупредила она. - Это наша 
фантазия на тему космоса. Зрители, заходя в зал, 
становятся участниками космического путешест-
вия. Большую работу проделала художник из Крас-
нодара Надежда Кривомазова. Она студентка 4-го 
курса Санкт-Петербургской академии театрально-
го искусства, и эта постановка готовилась в рам-
ках её преддипломной практики. В спектакле мы 
используем различные визуальные спецэффекты. 
У каждой планеты будут своя фактура, свой «харак-
тер», соответствующее музыкальное оформление. 
Так, например, вы услышите звуки космоса, запи-
санные аппаратурой НАСА. А в финале зрителей 
ждёт сюрприз, о котором мы умолчим до премье-
ры. Зрелище может натолкнуть зрителей на разные 
ассоциации, мысли, выводы».

Надо отметить, что к изготовлению декораций 
и кукол имел отношение весь творческий состав 
«Доброго жука»: режиссёр и актриса Наталья Ле-
довских, замдиректора Галина Ледовских, звуко-
оператор Виталий Литовченко, актеры Василиса 
Зенина и Роман Горбунов. Роман также взял на себя 
техническую сторону спектакля, проекционные эф-
фекты. 

И это ещё не всё, ведь в декабре зрителей ждёт 
новогодняя премьера - «Мандариновое настрое-
ние». Традиционное представление возле ёлки в 
«Добром жуке» решили сделать тоже необычным. 
«Мы подумали, что для детей на праздничном столе 
главное - это не салат оливье, а мандарины. Вот и у 
нас по сюжету гусеничка из теплых стран приеха-
ла в Россию в ящике с мандаринами, посмотреть, 
какая она - настоящая зима: с морозом, метелью, 
и как дети празднуют Новый год. Там будет и Снегу-
рочка, и Дед Мороз, и снег, и красивый волшебный 
финал». 

«Марафон» представлений «Мандаринового на-
строения» стартует 20 декабря. И этой зимой никак 
нельзя пропустить ещё один спектакль - «Рождес-
твенский вертеп». Он стал добрым талисманом 
«Доброго жука» еще до официального рождения 
театра, а увидеть его можно только накануне Рож-
дества Христова и в начале Святочной недели. 

Ольга МЕТёЛКИНА.
Фото автора. 

Новости

ДетскаЯ шкОла искусств 
ставРОпОлЯ вНОвь пРизНаНа лучшей

Детская школа искусств города Ставрополя получила высо-
кую оценку на федеральном уровне. Она стала лауреатом кон-
курса среди учреждений дополнительного образования детей, 
проходившего в Санкт-Петербурге в рамках всероссийской кон-
ференции «Перспективы развития системы воспитания и допол-
нительного образования детей».

Детская школа искусств Ставрополя удостоена награды - кубка 
«Лучшее учреждение дополнительного образования детей - 2014», 
который подтверждается дипломом, подписанным членами оргко-
митета и экспертного Совета конкурса. Следует отметить, что ранее 
школа трижды (в 2012, 2013 и 2014 годах) была включена в Единый 
национальный реестр «Лучшие учреждения культуры России». Более 
того, весной этого года детская школа искусств Ставрополя стала по-
бедителем конкурса «100 лучших школ - 2014» (в номинации «Лучшая 
школа искусств»), организованного в рамках Всероссийского обра-
зовательного форума «Школа будущего», а директор школы Наталья 
Примакова была удостоена звания «Директор года - 2014».

25 ноября в детской школе искусств города Ставрополя про-
шел городской фестиваль семейных ансамблей «Семейный аль-
бом», посвященный Дню матери.

Семьи, неразлучные 
С иСкуССтвом

Фестиваль получился невероятно тёплым. Это неудивительно: лю-
бое совместное творчество не только сплачивает семью, но и приум-
ножает теплоту, царящую в ней. А когда этот творческий процесс пе-
реносится на сцену и собирает вокруг себя слушателей, то теплотой 
наполняется весь зал.

«Семейный альбом» собрал на одной сцене три поколения испол-
нителей: были здесь  дедушки и бабушки, хорошо известные и уважа-
емые в музыкальных кругах, мамы и папы, которые с большим увле-
чением и не меньшим опытом занимаются музыкой и искусством, и 
юные музыканты – ребята, которые только начинают учиться испол-
нительскому мастерству. Выступили здесь и представители целых 
династий музыкантов - семьи Щербиных, Сергеевых-Пересыпкиных, 
Нелюба и Козловых, и те, кто занимается музыкой как любитель, под-
держивая своих родных, профессиональных музыкантов, и те, чья се-
мья появилась благодаря музыке (семьи Залевских и Афанасенко).

Завершился фестиваль награждением участников, грамоты вручи-
ла заместитель руководителя комитета культуры администрации го-
рода Ставрополя Елена Юрьевна Емельянова.

Фестиваль «Семейный альбом» проходит уже восьмой год подряд. 
Не за горами юбилейный – десятый год. Этот проект с каждым годом 
становится всё популярнее у творческих семей Ставрополя. Некото-
рые ансамбли создаются именно для «Семейного альбома», но после 
фестиваля продолжают существовать и активно выступают не только 
на фестивалях, но и на масштабных городских концертах.

Анна ТРУТНЕВА,  
заместитель директора по воспитательной работе  

детской школы искусств города Ставрополя.

В первый день зимы человечес-
тво в очередной раз будет отме-
чать Всемирный день борьбы со  
СПИДом.  Эта дата — напоминание 
всему миру о той опасности, кото-
рую несет вирус иммунного дефи-
цита человека (ВИЧ), и о том, что 
страдающие СПИДом люди нужда-
ются в поддержке и помощи. 
В 2013 году число людей, живущих с 

ВИЧ, достигло 35 миллионов. С момента 
начала эпидемии вирусом иммунодефици-
та заразились примерно 78 миллионов че-
ловек,  39 миллионов  умерли от болезней, 
связанных со СПИДом.

«Сократить разрыв» — такая тема вы-
брана в этом году для проведения кампа-
нии Всемирного дня борьбы со СПИДом. 
Необходимо сократить разрыв, чтобы 
свести к нулю число новых ВИЧ-инфекций, 
число смертей от синдрома приобретенно-
го иммунодефицита человека.

Эпидемиологическая обстановка по 

Дата

Красная ленточка — 
символ борьбы со СПИДом.

Сократить разрыв
ВИЧ-инфекции в Российской Федерации 
остается напряженной. На 1 ноября 2014 г. 
в России зарегистрировано 864 394 ВИЧ-
инфицированных граждан. В 2013-м ряды 
ВИЧ-инфицированных пополнили 80 ты-
сяч  человек, это почти на 13% больше по 
сравнению с предыдущим годом и почти 
на треть больше, чем в 2011 году.

Появилась и стойкая негативная тен-
денция последних лет -  рост числа случа-
ев сочетанной инфекции ВИЧ/туберкулез. 
За период 2009 – 2013 гг. этот показатель 
увеличился почти в полтора  раза.

В 2014 году в Ставропольском крае 
значительно ухудшилась эпидситуация по 
ВИЧ-инфекции. За девять месяцев нынеш-
него года зарегистрировано 317 случаев 
ВИЧ-инфекции, что выше уровня  анало-
гичного периода прошлого года на 85% (!). 

Новые случаи  регистрировались на всех 
административных территориях края. И 

если раньше вирус иммунодефицита пора-
жал больше молодежь, в последние годы, 
а нынешний — не исключение, тенденция 
смещения заражения ВИЧ в  старшие воз-
растные группы сохранилась. Наибольшее 
количество ВИЧ-инфицированных выявле-
но в возрасте от 30 до 39 лет, доля которых 
составила 39%. Большинство заразились 
половым путем – 66%. В то же время уве-
личивается число инфицированных при 
употреблении внутривенных наркотиков.

Всего с начала регистрации заболева-
ния и по 30 сентября 2014 года на террито-
рии Ставропольского края выявлено 2448 
ВИЧ-инфицированных,  из них  1461 — жи-
тели  края.  

Эпидемия ВИЧ-инфекции представляет 
угрозу социально-экономическому разви-
тию страны. Лечение одного пациента об-
ходится государству в среднем в 180 тыс. 
рублей в год. Сегодня мы должны уберечь 

от беды инфицирования многих моло-
дых людей, помочь тем, кто инфицирован 
ВИЧ. Основой противодействия эпидемии 
СПИДа может быть лишь внимательное от-
ношение к своему здоровью каждого чело-
века, безопасное сексуальное поведение, 
своевременное  лабораторное обследова-
ния на ВИЧ-инфекцию.

Давайте общими усилиями остановим 
эпидемию, сделаем жизнь людей, больных 
ВИЧ/СПИДом, лучше!

ГБУЗ СК «Ставропольский краевой 
центр по профилактике  

и борьбе со СПИДом и инфекционными 
заболеваниями».

театр «Добрый жук» готовит 
Две  зимние премьеры

Ансамбль семьи Залевских.

 Актриса и режиссёр Наталья Ледовских.

Фотосессия после спектакля (актеры Василиса Зенина и Роман Горбунов).
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П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

27.11.2014                                   г. Ставрополь № 3949

О подготовке документации по планировке территории (проекта 
планировки территории, проекта межевания территории) в 
границах земельных участков с кадастровыми номерами: 

26:11:081501:27, 26:11:081501:28, 26:11:081501:29, 
26:11:081501:30, 26:11:081501:33, расположенных  

в 32 микрорайоне Ленинского района города Ставрополя

В соответствии со статьями 45, 46 Градостроительного кодекса Рос-
сийской Федерации, Федеральным законом от 06 октября 2003 г.  № 
131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации», Уставом муниципального образования города 
Ставрополя Ставропольского края, решением Ставропольской город-
ской Думы от 27 октября 2010 г. № 97 «Об утверждении Правил земле-
пользования и застройки города Ставрополя», на основании заявлений 
общества с ограниченной ответственностью торгово-промышленного 
предприятия «Демос» от 01.10.2014 № 2787, от 01.10.2014 № 2789

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Разрешить обществу с ограниченной ответственностью торгово-

промышленному предприятию «Демос» подготовить документацию по 
планировке территории (проект планировки территории, проект межева-
ния территории) в границах земельных участков с кадастровыми номера-
ми: 26:11:081501:27, 26:11:081501:28, 26:11:081501:29, 26:11:081501:30, 
26:11:081501:33, расположенных в 32 микрорайоне Ленинского района 
города Ставрополя, согласно приложению.

2. Предложения о порядке, сроках подготовки и содержании доку-
ментации по планировке территории (проекта планировки территории, 
проекта межевания территории), указанной в пункте 1 настоящего пос-
тановления, могут быть представлены заинтересованными лицами в 
письменной форме в комитет градостроительства администрации горо-
да Ставрополя по адресу: город Ставрополь, улица Мира, 282а, кабинет 
40, в течение пятнадцати календарных дней со дня опубликования насто-
ящего постановления.

3. Комитету градостроительства администрации города Ставрополя:
3.1. Осуществлять техническое сопровождение разработки доку-

ментации по планировке территории (проекта планировки территории, 
проекта межевания территории), указанной в пункте 1 настоящего пос-
тановления.

3.2. Осуществлять передачу предложений о порядке, сроках подго-
товки и содержании документации по планировке территории (проекта 
планировки территории, проекта межевания территории), указанной в    
пункте 1 настоящего постановления, в адрес общества с ограниченной 
ответственностью торгово-промышленного предприятия «Демос».

4. Настоящее постановление вступает в силу со дня его подписания.
5. Опубликовать настоящее постановление в газете «Вечерний Став-

рополь» и разместить на официальном сайте администрации города 
Ставрополя в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
в течение трех дней со дня его вступления в силу.

6. Контроль исполнения настоящего постановления возложить на 
первого заместителя главы администрации города Ставрополя         Не-
кристова А.Ю.

Глава администрации  города Ставрополя
 А.Х. Джатдоев

Приложение
к постановлению 

администрации города Ставрополя
от   27.11.2014      № 3949 

СХЕМА
территории в границах земельных участков  

с кадастровыми номерами: 26:11:081501:27, 26:11:081501:28, 
26:11:081501:29, 26:11:081501:30, 26:11:081501:33, 

расположенных  в 32 микрорайоне Ленинского района города 
Ставрополя

Управляющий делами
администрации города Ставрополя 

Т.В. Середа 

Из какой-то записной книжки  
на стол выпадает небольшой 
листок бумаги, весь прокле-

енный скотчем. Лариса Федо-
ровна берет его в руки, и в глазах 
стоят слезы: это похоронка! Мно-
го-много лет она носит при себе 
похоронное извещение на отца: 
Федора Алексеевича Чернышо-
ва. И его жизненная история, как 
нить, вплетается в миллионы та-
ких же историй Великой Отечес-
твенной и страшной войны. По-
хоронка аккуратно складывается 
и водворяется на место: «Вы не 
удивляйтесь! Я как-то чувствую, 
что ли отца... Вот с собой и ношу. 
И плачу». 

 Как маленькая девочка за-
помнила папку,  уходившего на 
фронт? А никак. Просто они с от-
цом похожи как две капли воды. 
Бывает же...

 На фронт Федор рвался, как и 
все молодые парни. Он уже муж и 
отец, но что тогда останавливало? 
Враг не должен добраться до на-
ших детей! А значит — стоять бу-
дем насмерть.  И вот оно, первое 
разочарование: единственный 
тракторист в колхозе села Золь-
ского. Надо убрать урожай — вот  
полгода брони тебе, Федор! 

 Родители Ларисы Федоровны 
для села оба люди ученые: отец 
окончил сельхозинститут, мама, 
Анна Никифоровна, -  педагоги-
ческий. А отец еще и на тракторе 
выучился работать... Так и жили: 
дружно, оба учились, добывали 
нужные книги, учили детей... Ну 
что могло помешать? 

В общем, как только урожай 
собрали, так и взял Федор сол-
датский вещевой мешок и от-
правился на фронт.  Путь 317-й 
стрелковой дивизии, куда попал 
на службу Федор, был достаточно 
извилист. Два переформирова-
ния, и оба на нашей южной земле! 
То есть — бойцы погибали, едва 
успев прибыть на передовую.  
Первое переформирование слу-
чилось в 1942 году. Подавляющее 
большинство солдат, призванных 
из Закавказья, погибли на под-
ступах к Ростову-на-Дону. Те, 
кому посчастливилось выжить, 
влились в новую стрелковую ди-
визию под тем же номером. Сре-
ди них был и Федор Чернышов, 
уже давно обстрелянный боец.

Стоит иметь в виду, что 317-я 
стрелковая дивизия второй раз  
формировалась в Чечено-Ингу-
шетии,  в условиях отсутствия 
опытных, обстрелянных кадров, в 

бессмертный полк

И сердце горестно забьется...
Лариса Федоровна Махортова сидит напротив, перебирает какие-то документы. Она — бежен-

ка с Украины, пенсионерка.  Ставропольский край — ее родина, а вообще поработать пришлось 
по всему Советскому Союзу. Могу ошибиться, но не думаю, что ошибка будет фатальной: всю 
свою рабочую жизнь Лариса Федоровна работала на обогатительных комбинатах. Приходилось и 
уран обогащать. С группой сотрудников или одна все что-то изобретала, усовершенствовала. 22 
изобретения, в  толстой папке — патенты на них. В общем, вкалывала... И в горах, и в долинах.

неразберихе первого года войны, 
в условиях тяжелейших пораже-
ний Красной Армии в 1941 году. 
Дивизия не была обстреляна, 
младший офицерский состав не 
имел боевого опыта управления 
частями. На направлениях глав-
ного удара дивизия не имела до-

статочного количества противо-
танковых средств, резервов. Не 
хватало мин, противотанковых и 
противопехотных. А это значит, 
что перед фронтом у дивизии не 
имелось минных заграждений, 
инженерных сооружений, пре-
пятствующих действиям танков 

и пехоты противника. В тылу не 
были подготовлены дополни-
тельные рубежи обороны. В об-
щем, все было плохо. Да еще 
«помогала» погода. Зима 42-го 
выдалась рекордно холодной: 
бойцы вынуждены были жить 
едва ли не под открытым небом... 
Как-то пережили. 

Переформирование прово-
дилось быстро: набирали новый 
боевой состав из тех, кого не 
призвали в начале войны. Не-
обстрелянных мальчишек пере-
брасывали из других дивизий. 
И, не бывшие вместе в одном 
бою, солдаты гибли при первой 
же атаке немцев. Со временем 
дивизия окрепла, и к концу вой-
ны, в 1945 году, уже называлась 
Будапештской. По названию 
взятого города!

Мы же вернемся в 1943 год. 
Лариса Федоровна рассказыва-
ет о том последнем дне, когда 
видела отца: «Конечно, я его не 
помню... Сколько мне там было? 
Фронтовой путь отца проходил 
через нашу станицу Зольскую, 
тогда еще Аполлоновского райо-
на. Теперь он — Кировский. 

Отца отпустили аж на три дня! 
Он приехал на санях, запряжен-
ных лошадкой. И думаю, все три 
дня к нам тянулись соседи с рас-
спросами... Сказал, что награж-
ден медалью, да ее так и не полу-
чил. Что бои...  А что знал простой 
солдат, вместе с лошадьми тас-
кавший на себе пушку-сорока-
пятку? Она тяжелая была! А сна-
ряды —  в диаметре, как коробок 
спичек... Вот и тянули ее солда-
тики по любой погоде, по грязю-
ке и распутице...»

И самое горестное: «Моя мама 
стала вдовой в 23 года. Больше 
замуж не вышла... Похоронку мы 
получили где-то 15 января...»

Как выяснить судьбу  одного 
солдата, пропавшего, соглас-
но архивам, без вести? Я-то не-
плохо знаю местность: и нашу, 
ставропольскую, и краснодар-

скую. Что-то было не так. Вро-
де и нашли тот хутор, где погиб 
Федор Алексеевич. Но в похо-
ронке и в архивах была неболь-
шая неточность. За давностью 
лет затерлось название райо-
на... Да и хутора от ли Бейсуг, то 
ли Бейсуговский. В общем, и по 
карте искали, и опять в архивах, 
и звонили по районным админис-
трациям. И тут как-то «набрели» 
на телефоны поисковых отрядов 
Краснодарского края. И было 
ощущение, что именно меня и 
именно сейчас ждут. Александр 
Иванович Попов, бессменный ру-
ководитель поискового отряда, 
имеющего несколько филиалов, 
25 лет работает на поиске. Его 
первый вопрос после короткого 
знакомства несколько ошело-
мил: «Ты сколько поднимаешь 
(находишь захоронений) за не-
делю?» - «Да я как-то все больше 
по архивам, картам, с родствен-
никами... А так, чтобы эксгуми-
ровать... Нет, не приходилось...» 
-   «А я за неделю 33 бойца! Позво-
нил садовод, говорит, сам шесте-
рых поднял, не могу больше... Ну 
вот я сейчас поднимаю. Ты что, в 
одиночку?» - «Да вроде как... На 
работе помогают, но чтобы пря-
мо вот отряд — нет...»  - «Короче, 
я тут сейчас занят: будет время, 
приезжай. Будем тебя как фили-
ал оформлять... Есть соратни-
ки?» - «Конечно! Да у нас тут все 
помогут и будут соратниками!» 

 Ну вот и поговорили... А через 
неделю он сам позвонил: «Значит 
так. Ваш боец Федор Алексее-
вич Чернышов погиб 23 февра-
ля 1943 года. У хутора Беликова 
Приморско-Ахтарского района. С 
ним в одном бою погибли еще 11 
солдатиков. Там один на одном... 
И нет медальонов». За 25 лет 
собрал краснодарский поисковик 
свой архив. А медальоны почему-
то считались плохой приметой: 
если он есть — то это дорога на 
небеса. Вот и выкидывали их сол-
даты или не заполняли... 

Нашли мы и хутор Беликов. И 
огромный монумент, где, наде-
юсь, свое почетное место займет 
и имя Федора Чернышова. Ошиб-
ка была все-таки в похоронке: не 
в степи  упокоился, а у самого 
моря... Хотя какая разница? За 
Родину лег в бескрайние снега и 
ковыль...

Наталья БУНяЕВА.

встреча за «круглым столом»

КАК БЕРЕЧЬ РЕСУРСЫ?
Вот уже три года Технологический институт сервиса  в 

Ставрополе (филиал Донского государственного техни-
ческого университета)   работает в области энергосбе-
режения и повышения энергоэффективности. Эта  акту-
альнейшая для России тема разрабатывается здесь  как 
в образовательном и научном процессах, так и в практи-
ческом аспекте.

На  днях в институте прошел «круглый стол» на тему  «Энер-
госбережение в жилых и административно-офисных здани-
ях». Своих представителей на него прислали   Союз защиты 
прав потребителей «Общественный контроль», Региональ-
ный центр  «ЖКХ Контроль», комитет городского хозяйства 
администрации  Ставрополя, администрация  Октябрьского 
района, краевая Торгово-промышленная палата,  ЗАО «Энер-
гомера»,  ООО «Взлет-Ставрополье»,  Краевой центр энерго-
сбережения,  ОАО «Теплосеть»  Ставрополя,  Андроповская 
центральная  районная больница,  ООО Компания «Оникс» из 
КЧР, управляющие компании.  Назвать «круглый стол» между-
народным организаторам позволило участие  в нем предста-
вителя  Института образовательного менеджмента  (Герма-
ния) Маттиаса Ламмерта. 

Только одно перечисление докладов, с которыми высту-
пили как ученые института,  так и другие участники «кругло-
го стола», говорит  об актуальности и масштабности мероп-
риятия.  «О необходимости установки терморегуляторов на 
отопление и горячее водоснабжение»,  «Энергосервисный 
контракт», «Инструментальные средства для проведения 
энергетического обследования»,  «Альтернативные источни-
ки энергосбережения»  и так далее.

Участники  встречи,   являясь заинтересованными лицами 
во внедрении современных технологий в области энергосбе-
режения и повышения энергоэффективности,  предложили 
реальные пути внедрения  передовых ресурсосберегающих 
технологий, сокращения и экономии затрат по оплате ком-
мунальных услуг, привлечения  инвесторов для  финанси-
рования мероприятий по энергосбережению и  повышению 
энергоэффективности  в многоквартирных домах и  админис-
тративно-офисных зданиях. 
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29–30 ноября

Большой зал
«Пингвины Мадагаскара», 3D, 0+, в 10.00, 11.45, 

13.30, 15.15, 17.00, 18.45.
«несносные Боссы - 2», 16+, в 20.30.

«джезаБель», 16+, в 22.30.
Малый зал 

«голодные игры: сойка-ПересМешница. 
Часть I», 12+, в 10.00, 12.10, 14.20, 20.10.
«несносные Боссы - 2», 16+, в 16.30.

«джезаБель», 16+, в 18.30.
«Sex, кофе, сигареты», 18+, в 22.20.

Внимание! Время сеансов может быть изменено.  Во избежа-
ние конфликтных ситуаций просим уточнять расписание по 

телефону 74-01-19.

дк «ставрополец», ул. трунова, 71, тел. 36-45-34.
29 ноября

«Белка и стрелка. лунные ПриклюЧения», 
РФ, 0+, в 12.00. 

«роМео и джульетта», Великобритания, 12+,  
в 14.00, 16.00, 18.00.

30 ноября
«аннушка», РФ, ко Дню матери, в 14.00. 

дк «Мир», ул. серова, 420, тел. 24-29-14.
29 - 30 ноября

«Моя МаМа саМолет», РФ, 0+, ко Дню матери,   
в 13.00, 15.00, 17.00. 

ставроПольский   
государственный 

историко-культурный 
и Природно-ландшафтный 

Музей-заПоведник 
им. г. н. Прозрителева  

и г. к. Праве
(355035, г. Ставрополь,  ул. Дзержинского, 
135 (пл. Ленина). Тел.  8 (8652) 26-42-23).

ежедневно, кроме понедельника, 
 с 10 до 18 часов.

Постоянные эксПозиции:

1. Природа ставропольского края 
l «Живое прошлое Земли». Пале-

онтологические находки.
l Минералы, горные породы, полез-

ные ископаемые Ставрополья.
l Открытый показ фондов (зоологи-

ческая коллекция).
2. археология северного кавказа 
l Каменный век на Ставрополье.
l От «бронзы» к  «железу». Памятни-

ки кобанской культуры.
l Скифы на Северном Кавказе.
l Аланы в истории края.
l Золотоордынский город Маджар.
l Татарское городище.
3. культура и быт народов став-

рополья. этнографическая экспо-
зиция

l Культура и быт славянских наро-
дов на Ставрополье.
l Казаки на Северном Кавказе. Ис-

тория, быт, традиции.
l Культура и быт кочевников Став-

рополья. XIX-XX  вв.
l Культура и быт горских народов 

Северного Кавказа. XIX-XX  вв.
l Промыслы  и  ремесла на Ставро-

полье.   XIX-XX   вв.
l  Городская культура на Ставропо-

лье.  XIX-XX  вв.
Пешеходные экскурсии по археоло-

гическому и природному музею-запо-
веднику «Татарское городище».

выставки:
l «доисторические насекомые в 

янтаре», по 7 декабря.
l  «одухотворенная история». В 

рамках Года культуры в России. 
l  «вода из реки лимпопо (прибо-

ры, модели и технические изобретения 
XIX века)». На выставке представлены 
уникальные предметы из коллекции на-
глядных пособий одного из основате-
лей Ставропольского музея Г. К. Праве.
l  «второе рождение южного 

слона». О раскопках и реставрации 
уникальной палеонтологической на-
ходки.

ставроПольский 
краевой Музей 

изоБразительных искусств
Музей работает ежедневно,  

кроме понедельника, 
с 11.00 до19.00.

Справки по телефонам: 
26-54-84, 26-54-85, 26-09-37.

 Адрес музея: ул. Дзержинского, 115-119  

http://www.artmuseum26.ru,  
http://vk.com/id156388342

http://www.facebook.com/stavropol.art

l  Мастерская художников. живо-
пись. Юрий Орлов, заслуженный худож-
ник России (г. Москва), и Валерия Орлова 
(г. Ставрополь). Жанровые картины, пор-
трет, натюрморт, пейзаж.
l  войлоки. Традиции и современ-

ность.  Амин Узденов, заслуженный ху-
дожник Карачаево-Черкесии, г. Кисло-
водск.

эксПозиция классиЧеского 
искусства 

«золотая коллекция»

так далеко, так близко. Произве-
дения художественных школ России 
XVIII – начала ХХ вв.

от древнего рима до века двад-
цатого.  Искусство Италии в музейном 
собрании.

ставроПольский 
акадеМиЧеский 

театр драМы 
иМени М.ю. лерМонтова

www.stavteatr.ru
телефоны для справок: 71-19-20, 

71-21-42, 71-18-22.

29 ноября, суббота

«леонардо». 14+. 
Мюзикл в 2-х действиях.

30 ноября, воскресенье

«Маскарад». 16+. 
Композиция драмы. 

Без антракта.
Начало спектаклей в 18.30.

ризотто
Мастер–класс на кухне

РизОттО с гРиБами
ИНГРЕДИЕНТЫ: рис для ризотто 

— 1 чашка, копченая грудинка — 5 
ломтиков, сыр твердых сортов — 
150 г, грибы — 250 г,  оливковое мас-
ло — около 70 мл, вода — примерно 
3 чашки, молотый черный перец и 
соль — по вкусу.

Грудинку нарезаем кубиками 
среднего размера. В глубоком со-
тейнике разогреваем оливковое 
масло, кладем грудинку,  обжарива-
ем, добавляем нарезанные грибы. 
В отдельной сковороде на большом 
огне обжариваем рис минуты 2 - 3. 
Как только грибы зарумянятся, вы-
сыпаем чашку риса и обжариваем 
все несколько минут. Затем нали-
ваем в сотейник кипяток — ровно 
столько, сколько риса. Накрываем 
сотейник крышкой и тушим около 7 
- 10 минут. Снова добавляем столько 
же воды. Как только вся вода пол-
ностью испарится, добавим кипят-
ка, и так, пока рис не станет мягким 
и вязким. В блендере измельчаем 
сыр, добавляем его в блюдо вместе 
со  специями, размешиваем и даем 
настояться около трех минут под 
крышкой на маленьком огне.

Готовое ризотто будет слегка мас-
лянистым и тягучим на вид, но ни в 

коем случае не жидким и не жирным. 
Подаем ризотто только горячим, по-
сыпав кедровыми орешками.

РисОваЯ фаНтазиЯ
ИНГРЕДИЕНТЫ: лук репчатый 

— 1 шт., перец болгарский ( к р а с -
ный) — 1 шт., грибы (шампиньоны) 
— 300 г,  рис — 200 г, бульон ( г р и б -
ной, можно из кубиков) — 3 стак., 
сыр — 75 - 100 г, петрушка — 1 пуч., 
лук зеленый — 1 пучок, масло рас-
тительное (для обжаривания), соль, 
перец черный - по вкусу.

Луковицу нарезаем кольцами и 
обжариваем на растительном мас-
ле. Нарезаем мелкими кубиками 
болгарский перец, добавляем его к 
луку. Туда же добавляем грибочки.   
Жарим все овощи минут пять, пока 
грибы не станут мягкими.  В отде-

льной глубокой сковороде обжари-
ваем рис. Делаем огонь  меньше и, 
аккуратно помешивая, вливаем бу-
льон в рис.  Оставляем сковороду на 
маленьком огне до готовности - рис 
должен впитать весь бульон.  Теперь 
добавляем к рису наши овощи, хо-
рошо перемешиваем.  Добавляем 
сыр (натертый на терке), зелень, 
соль, перчик, перемешиваем и де-
ржим на маленьком огне еще две 
минуты. Ризотто готово! 

тОматНОе РизОттО  
с кРеветками

ИНГРЕДИЕНТЫ: рис — 250 г, бу-
льон  (куриный) — 1 л, масло 
сливочное — 20 г, масло оливковое 
— 20 г, баклажан — 1 шт., лук крас-
ный — 1 шт., томаты в собственном 
соку — 250 г, креветки (очищенные) 
— 100 г,  сыр — 60 г.

Нарезать баклажан и лук кубика-
ми, выложить на сковороду с олив-
ковым маслом и обжарить.  В глубо-
кой сковороде растопить сливочное 
масло и высыпать рис. Готовить рис, 
пока он не станет прозрачным (ми-
нут 7). В рис добавить один полов-
ник бульона, подождать, пока рис 
впитает влагу, и потом влить следу-
ющий. К баклажанам добавить тома-
ты в собственном соку и очищенные 
и размороженные креветки. Поп-
робуйте рис, если он плотный, но 
не скрипит на зубах, то вводите то-
матно-креветочную заправку. Пос-
ле того как рис немного потушится 
(около 5 минут), добавить натертый 
сыр и размешать. Блюдо готово.

 
РизОттО сО свеклОй 
ИНГРЕДИЕНТЫ: свекла - 3 шт.,  

лук-шалот - 75 г, имбирь - 15 г, рис 
- 300 г, белое сухое вино - 150 мл, 
овощной бульон - 800-900 мл, рас-
тительное масло - 3 ст.л., сыр пар-
мезан - 40 г, лук-порей (пучок, мо-
лодой) - 1 шт., сливочное масло - 50 
г, сметана - 75 г, соль, белый перец 
- по вкусу.   

 Две свеклы завернуть в фольгу 
и положить в разогретую до 190оС  
духовку на 1 час 15 мин. Попробо-
вать, если легко протыкается - свек-
ла готова. Снять кожу и разрезать по 
диаметру на сегменты. Оставшуюся 
свеклу очистить и мелко, как и лук, 
нарезать. Имбирь либо натереть, 
либо очень мелко нарезать. 

Бульон разогреть. В сковоро-
де разогреть 2 ст. л. растительно-

го масла и потушить в нем мелко 
нарезанную свеклу, лук и имбирь. 
Всыпать рис, хорошо перемешать. 
Долить вино и дать ему выкипеть. 
Периодически помешивать. Так же, 
часто помешивая и доливая горя-
чий  бульон, поступаем и дальше. 
Вся процедура занимает  минут 15 
- 20, в зависимости от готовности 
риса. Дольки свеклы разогреваем в 
другой кастрюльке в 1 ст. л. расти-
тельного масла, солим и перчим. В 
готовое ризотто вмешиваем 50 г хо-
лодного масла и тертый сыр, только 
теперь солим и перчим. На тарелки 
раскладываем ризотто, сверху до-
бавляем ложку сметаны (по жела-
нию), обкладываем свекольными 
дольками и посыпаем по вкусу сы-
ром и луком-пореем. 

Ризотто лучше всего подавать 
тут же: рис в горячей жидкости даже 
без огня сам по себе продолжает 
тушиться, поэтому получится каша, 
хотя и вкусная. 

с каРпОм  
пО-итальЯНски

ИНГРЕДИЕНТЫ: карп (филе) - 300 
г, рис - 400 г, масло сливочное - 80 г, 
лук репчатый - 1 шт., вино белое су-
хое - 1 стакан, бульон - 1 л, горошек 
зеленый (консервированный) - по 
вкусу, перец сладкий разного цвета 
- 2 стручка, сыр (тертый) - 80 г, соль 
и молотый черный перец - по вкусу.   

Растопите половину нормы мас-
ла и обжарьте мелко нарезанный 
лук до золотистого оттенка. Всыпьте 
промытый и обсушенный рис и об-
жарьте, помешивая, в течение еще 
5–7 минут. Влейте вино, дайте ему 
выпариться и готовьте рис почти 
до готовности, подливая понемногу 
бульон. Посолите и поперчите. 

Филе карпа нарежьте небольши-
ми кусочками и обжарьте на остав-
шемся масле, в конце приготовле-
ния положите нарезанный сладкий 
перец.  Соедините рыбу с рисом и 
прогрейте в течение 15 минут.  Го-
товое ризотто выложите в миску, 
смоченную горячей водой, разров-
няйте поверхность, затем выложите 
на подогретое блюдо, перевернув 
миску. Посыпьте сверху сыром и по-
давайте. 

зОлОтОе РизОттО  
с куРицей  

ИНГРЕДИЕНТЫ: подсолнечное 
масло - 2 ст. л., сливочное масло - 

15 г, лук-порей (тонко нарезанный) 
- 1 шт., желтый перец (мелко наре-
занный) - 1 шт., курица (грудка) - 3 
шт., рис - 350 г,  шафран - несколько 
веточек, куриный бульон - 1,5 л, ку-
куруза (консервированная) - 200 г, 
арахис (несоленый поджаренный) - 
60 г, пармезан (тертый) - 60 г, соль, 
перец - по вкусу. 

 Нагреть подсолнечное и сли-
вочное масло в большой кастрюле. 
Обжарить лук-порей и перец в тече-
ние одной минуты, затем добавить 
курицу и бульон и помешивать до 
золотистой корочки. Добавить рис и 
готовить 2 - 3 мин. 

Добавить шафран, соль и перец 
по вкусу. Добавить куриный бульон 
понемногу, накрыть и готовить на 
медленном огне, помешивая, до го-
товности риса и пока вся жидкость 
не впитается. Не давайте ризотто 
высохнуть, добавьте еще бульона 
если необходимо. 

Добавить кукурузу, арахис и пар-
мезан, приправить по вкусу и пода-
вать горячим. 

Ризотто можно заморозить, не 
добавляя пармезан, на срок до од-
ного месяца, но разогревайте его 
очень хорошо, чтобы курица тща-
тельно прогрелась. 

 
ШОкОладНОе РизОттО

ИНГРЕДИЕНТЫ: корица - 5 г, ма-
лина - 80 г, масло сливочное - 25 г, мо-
локо - 600 г, рис белый среднезерный 
- 175 г, сахарная пудра - 50 г, сливки 
20% - 60 г, шоколад темный - 75г.  

Положите рис в кастрюлю, залей-
те молоком и доведите до кипения 
на среднем огне. Уменьшите огонь 
до минимально возможной величи-
ны и варите рис около 20 минут, вре-
менами помешивая, до тех пор пока 
рис не станет очень мягким. 

Шоколад разломайте на неболь-
шие кусочки, и, постоянно разме-
шивая рис, добавьте в кастрюлю 
масло, сахарную пудру и шоколад. 
Готовьте ризотто еще 1 - 2 минуты, 
постоянно помешивая, до тех пор 
пока не растает весь шоколад. Убе-
рите кастрюлю с огня и добавьте ко-
рицу и сливки. Тщательно переме-
шайте ризотто, накройте кастрюлю 
крышкой и дайте постоять несколь-
ко минут. 

Разложите ризотто на десертные 
тарелки или в креманки и украсьте  
ягодами свежей малины и шоколад-
ной стружкой.

рубрику ведет  анна касьянова.

«пиНгвиНы 
мадагаскаРа» 

(3D, 0+, 2014 г., сша,  
анимационная комедия, 

92 мин.)
Четвёрка пингвинов-шпи-

онов — Шкипер, Ковальски, 
Рико и Прапор — объединя-
ется с командой «Северный 
ветер», помогающей безза-
щитным животным. Им пред-
стоит остановить злобного 
осьминога, доктора Октавиу-
са Брайна, желающего унич-
тожить этот мир… 

режиссеры: эрик дар-
нелл, саймон дж. смит.

«джезаБель» 
(16+, 2014 г., сша,  триллер / 

ужасы, 90 мин.)

После трагической аварии, 
унесшей жизни мужа Джесси и 
их еще нерожденного ребенка, 
девушка оказывается прикован-
ной к инвалидному креслу. Она  
вынуждена переехать к своему 
отцу, проживающему в отдален-
ном особняке. Вскоре она обна-
руживает загадочные видеоза-
писи, снятые ее давно умершей 
матерью. Джесси с ужасом по-
нимает, что таинственные пред-
сказания начинают сбываться…

режиссер кевин гротерт.

это блюдо из риса родом из северной италии, в переводе озна-
чает «меленький рис». это не плов, не его разновидность и не каша. 
это вполне самостоятельное блюдо, скорее даже способ приготов-
ления риса. ризотто бывает разным по консистенции, если готовить 
по классическому рецепту, оно должно получиться кремообразным. 
но встречаются варианты рецептов с более жидкой или, наоборот, 
рассыпчатой консистенцией.  настоящее ризотто готовят из риса ар-
борио, карнароли или виалоне нано.

историй, связанных  с ризотто, несколько. Первая - больше вер-
сия происхождения риса для ризотто, нежели  самого блюда. Муд-
рый миланский правитель прислал герцогу феррары дюжину мешков 
странных зерен, которые были посеяны и дали богатый урожай. этот 
рис  помог выжить измученным войной северянам. 

вторая история  комичная. у рассеянного повара выкипел суп. но 
не выбрасывать же свое  творение. Блюдо было подано к столу, оно,  
к счастью, оказалось вкусным и получило распространение. 

в третьей - рассказывается о вкусной шутке подмастерья. однаж-
ды  мастер расписывающий собор  в Милане сказал  своему подмас-
терью, который часто добавлял в краски  шафран: «скоро дойдет до 
того, что и в ризотто начнут добавлять шафран!». тот вместо ответа  
решил пошутить, и в день свадьбы дочери мастера юный подмасте-
рье добавил в праздничное ризотто шафран. свадебные гости были 
удивлены необычному цвету блюда, но, распробовав вкус, оценили 
ризотто с шафраном по достоинству. 
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Сколько себя помнит, Надя занималась рисованием. С 
детства малевала в книжках, раскрашивала все, что под руку 
попадется, — да так, что невозможно было успокоить дру-
гим способом — только в руки карандаши или краски дать. 
А мама, Светлана Петровна, дочку не ругала: просто, когда 
пришло время, отдала в «художку». И девочка увлеченно и 
старательно училась все шесть лет, а уж потом и вуз окончи-
ла — по любимой специальности.

Увлекало Надюшу в искусстве все — нравилось создавать 

Рисунки — в подаРок 

Надежда ГлущеНко: «Хочу, чтобы мам «улыбнуло»!»

Эту милейшую 
девушку зовут 

Надежда 
Юрьевна 

Глущенко. 
Именно так 

представилась 
журналисту 

«Вечерки» 
новоиспеченный 

дизайнер, 
выпускница 

МГГУ им. 
М. А. Шалохова 

2014 года.

пейзажи и натюрморты, переносить на бумагу «настроение» 
природы — ветер или дождь, оформлять праздники...

Еще в художественной школе, участвуя в конкурсе, пос-
вященном борьбе за здоровый образ жизни, вышла в по-
бедители. В подарок за композицию даже фотоаппарат по-
лучила. Жюри оценило удачную находку: Надя нарисовала 
унылую комнату — серые-серые стены, и в этом «интерьере» 
- мужчина, страдающий «после вчерашнего». Он смотрит в 
окно, и это — уже совсем другой сюжет — красота, прекрас-
ная природа, светит солнышко...

Конечно, карикатура и пейзаж — жанры разные. Поче-
му Надя решила поздравить мам с их «профессиональным 
праздником» именно так?

- Потому что я хочу, чтобы каждую маму в этот день «улыб-
нуло»! Не зря в этой маленькой серии появилась сценка, где 
малышка красит своей маме губы. И я так делала в детстве. 
Я люблю свою маму, всегда помню, что это именно она заме-
тила во мне «искорку» таланта, сумела сделать все, чтобы он 
развивался и рос вместе со мной. Благодаря маме я узнала, 
что именно по этой стезе пойду в жизни, что буду приносить 
людям пользу, даря красоту... 

Надежда Юрьевна Глущенко — состоявшийся специалист 
в области дизайна среды. Ей под силу оформление рекламы 
и интерьеров, рисунок и пейзаж. А сегодняшние карикатуры 
— это подсмотренные житейские ситуации: непослушные 
дети  старались приготовить праздничный ужин для мамы, 

и повсюду оставили следы ладошек. Кому теперь предстоит 
стирка скатерти и уборка на кухне? Кстати, сама Надя когда-
то примерно так и поздравляла свою маму с праздником — 
на карикатуре можно усмотреть даже некоторое «портрет-
ное сходство» со Светланой Петровной...

Надежда Юрьевна родилась и выросла в Ставрополе, 
здесь же состоялись ее первые творческие успехи. Один 
из них - композиция «Ветер в городе». Художник Глущенко 
признается: она хоть и детская, но самая настоящая - даже 
профессионально нарисована. Тогда удалось передать лю-
бимый сюжет ставропольской природы — вихрь сносит лю-
дей, качает деревья, гонит листву, забавляясь и пугая, при-
свистывая и хулиганя...

Лариса РАКИТЯНСКАЯ.

день матеРи

ПОклОН маме
Какое счастье, что есть такой праз-

дник – День матери! И, наверное, пра-
вильнее будет не просто поздравить 
маму - самого родного и близкого чело-
века, прибежав к ней с букетами-конфе-
тами на минутку, ссылаясь на  вечную за-
нятость и нехватку времени, а посидеть 
за чашкой чая, вспомнить вкус  вишнё-
вого варенья, которое она по-прежнему 
готовит для своих детей, давно ставших 
взрослыми, посмотреть старые семей-
ные альбомы, где на бережно храни-
мых мамой фотографиях запечатлелось 
наше босоногое детство, поцеловать её 
натруженные руки, прижаться лицом к 
её ладоням, которые не утратили своей 
теплоты и нежности.

И в это время мы, уже ставшие не 
только матерями и отцами, но и дедуш-
ками и бабушками, вновь ощущаем себя 
детьми.

   
Глаза лучистые, морщинок 

паутинки,
Седая прядка маминых волос...
Журнал листая, 

смотришь ты картинки
И думаешь о том, что не сбылось.

Зачем же ты тревожишь 
свою память,

Ведь дети выросли, 
храня твою любовь.

Им жизнь сама теперь 
оценки ставит,

Но связывает их родная кровь.

Тебе теперь лишь радоваться надо,
Во внуках видеть повторение своё.
Любовь, признательность 

и нежность, как награду,
Пусть примет сердце доброе твоё.

И руки, что трудились дни и ночи,
Чтобы одеть, обуть и накормить,
Так много сделали, 

они устали очень,
Но держат нас связующую нить.

Я низко кланяюсь тебе, моя родная,
Перед тобой я 

в неоплаченном долгу,
Ты - женщина, наверно, не земная,
Ни с кем тебя сравнить я не могу!

С праздником, любимые наши Мамы!

Устинья КоВАЛеВА.

СтавРОПОль 
ПОзиции Сдает

В спортивном комплексе краевого 
Центра адаптивной физической культу-
ры и спорта завершилась ХVIII открытая 
спартакиада инвалидов Ставропольского 
края. 

На торжественной церемонии закрытия 
соревнований, в которых приняли участие бо-
лее 300 человек с ограниченными физически-
ми возможностями из 39 городов и районов 
края, участников приветствовала председа-
тель комитета Думы СК, президент краевого 
Олимпийского совета Елена Бондаренко.

По итогам соревнований по шахматам, 
шашкам, дартсу, настольному теннису, бас-
кетболу (броски мяча в кольцо) и так далее 
победила команда Грачевского района, опе-
редившая представителей Георгиевского и 
Труновского районов, занявших соответс-
твенно второе и третье места.

 В споре сборных городов первенствовала 
команда Лермонтова. Ставропольцы стали 
вторыми. Похоже, для физкультурников кра-
евого центра отдавать пальму первенства на 
краевых спартакиадах в этом году становится 
нормой. Третье место досталось георгиев-
цам.

Победители и призеры как в личных сорев-
нованиях, так и командном зачете награждены 
кубками, дипломами и медалями соответс-
твующих степеней, грамотами министерства 
физической культуры и спорта Ставрополь-
ского края.

Кроме того, специальных призов удостое-
ны: самый старший из участников спартакиа-
ды ветеран Великой Отечественной войны из 
Кировского района Николай Саталкин, отме-
тивший прошлым летом свое 90-летие, и мо-
лодой атлет из Нефтекумского района Рахим 
Кульсетов, выступивший с показательным но-
мером в гиревом виде спорта.

- Спасибо всем участникам спартакиады 
за спортивную силу, за силу духа и целеус-
тремленность, любовь к физкультуре и со-
ревновательный азарт, которые они в полном 
объеме проявили на спортивных аренах. Эти 
качества достойны самого большего уваже-
ния. Без всякого преувеличения можно ска-
зать, что для таких людей нет непреодолимых 
преград, - сказала после спартакиады Елена 
Бондаренко.

«СтаРт в Будущее»
Под таким названием в Шпаковском 

районе в четвертый раз проходил авто-
пробег, посвященный Архистратигу сил 
небесных Архангелу Михаилу — небесно-
му покровителю Шпаковского района.

Его организаторами выступают районный 

а миНСПОРт-тО лучший...
Прошли соревнования по бадминтону, входящие в программу  Спартакиады госу-

дарственных гражданских служащих Ставропольского края.
В этом году в состязаниях приняли 

участие 17 команд, представляющие 
коллективы физкультуры своих ми-
нистерств и ведомств.

 В результате упорных и эмоци-
ональных игр первое место в муж-
ской парной категории завоевали 
прошлогодние чемпионы команда 
Думы Ставропольского края в со-
ставе Дмитрия Судавцова и Игоря 
Андрющенко. Второе место завое-
вал сыгранный дуэт министерства 
физической культуры и спорта Став-
ропольского края Сергей Донской 
и Сергей Горбатых, а третье место 
сенсационно заняли дебютанты дан-
ных соревнований бадминтонисты 
министерства образования и моло-
дежной политики: министр Василий 
Лямин и его партнёр Константин   
Горошко. 

Среди женских пар призовые места распределились следующим образом. Победили 
представительницы Счётной палаты, опередившие соперниц из коллектива физкультуры 
министерства труда и социальной защиты населения Ставропольского края, и управления 
Ставропольского края – государственной жилищной инспекции.

Женская пара министерства Ставропольского края по физической культуре и спорту 
Яна Григорян и Людмила Месхия устроились на четвертом месте. Но этого хватило, чтобы 
вместе с мужчинами стать победителем турнира бадминтонистов!

Второе место у команды управления Ставропольского края – государственной жилищ-
ной инспекции, а третье — у Счётной палаты. 

спортинформ Центр молодежных проектов и межрегио-
нальное молодежное движение «Соборяне».

На торжественной церемонии участни-
ков автопробега приветствовал заместитель 
главы Шпаковской районной администрации 
Василий Шиянов, а настоятель Михайловс-
кого храма Святого благоверного князя Ан-
дрея Боголюбского иерей Александр (Крику-
нов) дал свое пастырское благословение.

После этого автоколонна, украшенная го-
сударственными флагами России, а также 
флагами Ставропольского края и обществен-
ных организаций страны, отправилась в путь. 
Участники автопробега побывали во многих 
населенных пунктах района, где встречались 
с молодежью, обсуждали вопросы государс-
твенной молодежной политики.

вПеРеди — Нальчик
В Ставропольском дворце спорта 

«Спартак» завершился лично-команд-
ный чемпионат Северо-Кавказского фе-
дерального округа по рукопашному бою 
среди мужчин и женщин, в котором при-
нимали участие 198 спортсменов из пяти 
субъектов Российской Федерации.

В очередной раз с большим преимущес-

твом победила сборная Ставропольского 
края, на счету которой 31 медаль, в том чис-
ле 11 — золотых. Наибольший вклад в победу 
ставропольцев внесли воспитанники масте-
ра спорта Лабазана Лабазанова (Андропов-
ский район), завоевавшие шесть наград вы-
сшего достоинства.

На второе место вышли представители 
Кабардино-Балкарии, а на третье — Чеченс-
кой Республики.

По итогам соревнований сформирована 
сборная СКФО, которой 11- 15 декабря в На-
льчике предстоит защищать честь региона 
на чемпионате России.

НагРады из ЯПОНии
В Токио завершились чемпионат и 

первенство мира по КУДо — одному из 
самых контактных видов восточных еди-
ноборств, походивший в четвертый раз.

Сборная России заняла первое команд-
ное место. 

В ее составе удачно выступили и предста-
вители Ставропольского краевого отделения 
КУДО РФ. В своих разделах они добыли три 
медали: серебряную - Юлия Трахман, а Нико-
лай Вингерт и Карен Хачатрян — бронзовые.

Бадминтонисты министерства физической 
культуры и спорта СК с победным трофеем.  
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афиша «ВС» частные объявления
Продаю

коМод детский (Италия), ходУнки, Манеж, 
СтУл для кормления, все в отличном состоянии, 
недорого. Тел. 602-903.

УСлУги
из Вашей Старой ПодУшки или Пери-
ны СделаеМ ноВУю. Тел. 21-78-60.          596

телеМаСтер, антенны. Тел. 21-73-67.     985

телеантенны. Тел. 8-962-437-75-74.          970

телеМаСтер, качеСтВенно. 
Тел. 28-30-71.                                                              753

реМонт холодильникоВ любых. 
Тел.: 8-928-306-77-07, 90-26-00.                        857

реМонт холодильникоВ. 
Тел. 8-988-739-40-21.                                             633

электрик, аВарийка. Тел. 639-112.          985

Плиточник. Тел. 8-918-743-96-17.              940

СВарка, Сантехника, отоПление, Водо-
ПроВод. Тел. 8-918-790-59-83.                   633

Предлагаю раБотУ
4-чаСоВой раБочий день. Тел. 487-778.       833

офиС-Менеджер с функциями кадровика. 
Тел. 487-778.                                                                833

СотрУдник С МедицинСкиМ оБразоВа-
ниеМ. Тел. 487-778.                                       833

СотрУдник на ПриеМ заказоВ. 
Тел. 487-778.                                                               833

раБотникаМ Банка. Тел. 487-778.             964

ПедагогаМ, БУхгалтераМ, эконоМиСтаМ, 
юриСтаМ. Тел. 487-778.                                       964

СПециалиСтаМ С ПедагогичеСкиМ 
оБразоВаниеМ. Тел. 40-67-18.                          864

эконоМиСтаМ и БУхгалтераМ, раБотни-
каМ БанкоВ. Тел. 93-61-09.                       864

БыВшиМ УПраВленцаМ и СокращенныМ. 
Тел. 40-67-18.                                                  864

БеСПлатное трУдоУСтройСтВо и Стажи-
роВка. Тел. 8-928-825-20-70.                         864

юриСтаМ и жУрналиСтаМ. Тел. 93-75-04.
864

разное
4-МеСячная трехцВетная кошечка, вос-
питанная, веселая, ищет добрых хозяев. Тел.: 39-
13-45, 465-607.

Прогноз Погоды на 29 ноября – 5 декабря
Погода конца ноября вполне соответствует этому времени года. и зима вступит в свои 

права вовремя, атмосферный фронт 1 декабря принесет снег и усиление морозов.
29 и 30 ноября сохранится неустойчивая погода, не исключены небольшие осадки, ночью и ут-

ром туман, слабый гололед, ветер восточный, умеренный, температура воздуха ночью -2°...-4°, днем 
-1°...+1°, атмосферное давление около нормы.

1 декабря ожидается увеличение облачности, временами снег, туман, ветер северо-восточный  
6-9 м/с, порывами 12-14 м/с, температура воздуха ночью -3°...-5°, днем -1°... -3°, атмосферное дав-
ление ниже нормы

2 и 3 декабря ожидается усиление морозов ночью до -5°...-8°, днем -2°...-4°, ветер восточный, 
умеренный, существенных осадков не ожидается, атмосферное давление около нормы и будет рас-
ти.

4 и 5 декабря морозы несколько ослабеют, временами не исключены небольшие осадки. Ветер 
северо-западный 7-10 м/с, порывами до 15 м/с, температура воздуха ночью -2°.. .-4°, днем -1 °.. .+1°, 
атмосферное давление выше нормы.

Прогноз предоставлен Ставропольским гидрометцентром.
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